

ABSTRACT - TESIS

Título: *“La soledad en la infancia silenciada”*. Discrepancias acerca de los conceptos de Realidad y Fantasía en el Diagnóstico de niños y niñas víctimas de Abuso Sexual por parte del adulto: *sus efectos en el psiquismo del/a niño/a*.

Autor: Lic. María Teresa Trejo

Director: Lic. Silvia Morici

Fecha: Septiembre 2011

Tema: Abordaje desde el Psicoanálisis Infantil de los efectos Psíquicos que se desencadenan en los/as niños/as a partir de la disparidad de criterios entre profesionales respecto de los conceptos de “Realidad” y “Fantasía” en Abuso Sexual Infantil.

1. Introducción

Ante la complejidad que presenta el abordaje de niños/as víctimas de Abuso Sexual, nos encontramos con profesionales de diversas disciplinas que continúan negando la existencia de estos hechos o, por otro lado, fundamentan la veracidad de los mismos sin detenerse a escuchar al propio/a niño/a. La falta de consenso respecto a las conceptualizaciones de “Verdad” y “Fantasía” desencadena una diversidad de abordajes que en su conjunto se orientan a desestimar el relato del/la niño/a, su singularidad y por ende, su subjetividad.

El objetivo central de la presente propuesta es conocer los efectos psíquicos que se generan en el/la niño/a como consecuencia de la disparidad de criterios entre los profesionales. Asimismo, se espera determinar la posibilidad de establecer la “*veracidad*” o “*falsedad*” de las vivencias de abuso sexual por parte de un adulto relatadas por niños/as entre 3 y 10 años de edad en el marco de un tratamiento psicológico durante los años: 2004 – 2009 en un Hospital Municipal de una ciudad del interior de la Provincia de Buenos Aires.

La hipótesis que guía el desarrollo de la investigación establece que el relato del/a niño/a que devela un abuso sexual debe ser tomado en consideración así como también sus expresiones gráficas y lúdicas, en tanto

nos acerca a una *verdad histórica vivencial*. No es posible desde la Psicología y además carece de sentido para el/la niño/a víctima, la búsqueda de la verdad material de estos hechos, en tanto la preocupación debiera orientarse al impacto que las vivencias abusivas desencadenan en la subjetividad del infante.

El propósito de la investigación se orienta a favorecer el desarrollo de nuevas contribuciones a la temática sobre Abuso Sexual Infantil y a la prevención de los efectos psíquicos que pueden desencadenarse en los/as niños/as a partir de la ausencia de acuerdos y parámetros entre los profesionales que trabajan en los casos de Abuso Sexual.

2. Antecedentes y Planteo teórico

Se realiza un rastreo conceptual del vocablo “niño/a” a lo largo de la historia, en tanto la definición de Abuso Sexual Infantil depende en parte, de la concepción de niño/a que se posea.

A partir de realizar un recorrido por las diversas conceptualizaciones de Abuso Sexual Infantil propuestas por las disciplinas: Psicología y Derecho, se establece como definición de “*Abuso sexual infantil*” a cualquier clase de vínculo y/o contacto sexual entre un/a niño/a y un/a joven o adulto/a desde una posición de poder y/o autoridad real o simbólico, en la cual se utiliza al/la niño/a como objeto de estimulación sexual. No es necesario que exista contacto físico entre las personas intervinientes, o se utilicen medios de coacción o engaño, así como tampoco se establecen parámetros respecto de la edad de las personas implicadas. El abuso sexual constituye un acto que victimiza al/la niño/a, exista o no consentimiento, en tanto la mera conducta sexual entre un/a niño/a y un adulto es siempre inapropiada.

Establecer una definición amplia del concepto *Abuso Sexual Infantil* constituye un primer paso para aportar claridad y superar errores conceptuales reduccionistas y simplistas, que dejan aún más desprotegidos a los/as niños/as.

Se realiza un análisis de las posturas teórico-prácticas provenientes de los campos disciplinarios: Psicoanálisis y Psicología Jurídica acerca de las interpretaciones diagnósticas de “verdadera” y “falsa denuncia” de Abuso

Sexual Infantil. Se intenta realizar una articulación entre el Campo del Derecho y el Campo de la subjetividad, así como también dentro del Campo mismo de la Psicología se espera establecer acuerdos respecto de la temática planteada. La importancia de ello radica en que nos refiramos a “menores” o “niños/as”, se aborden “traumas” o “delitos”, en todos los casos nos encontramos frente al mismo objeto de estudio: el/la niño/a víctima.

Seguidamente, se realiza un entrecruzamiento clínico - conceptual analizando los casos clínicos correspondientes a niños/as entre 3 y 10 años de edad que relatan haber sido víctimas de un abuso sexual por parte de un adulto en el marco de un tratamiento psicológico durante los años: 2004 – 2009 en un Hospital Municipal de una ciudad del interior de la Provincia de Buenos Aires. Se atienden a los indicadores físicos y a las manifestaciones psicológicas presentes en los/as niños/as víctimas de abuso sexual. Se abordan las diferencias que se presentan en las manifestaciones se trate de niños o niñas, así como también la diversidad observada conforme al tipo de acontecimiento abusivo. Se destaca la importancia de reivindicar el relato verbal del/a niño/a víctima de abuso sexual, así como también la necesidad de atender a las vías de expresión propias de la infancia: Juego, modelado y Dibujo.

Se abordan los factores que explican el ocultamiento del hecho abusivo desde el aspecto Social, Cultural, Institucional, fundamentalmente: Justicia, Educación y Salud, dentro del grupo familiar y en lo propio del/la niño o niña víctima de Abuso Sexual, analizando en profundidad la defensa psicológica denominada “*renegación o desmentida*”. Se observa que constituye un mecanismo de defensa que opera en todos los casos abusivos analizados, que se estructura bajo la forma del silencio – secreto, estado que ubica al/la niño/a en un lugar de extrema impotencia y soledad.

3. Materiales y Métodos

Se realiza una investigación científica de tipo *descriptivo* según el grado de conocimiento sobre el objeto, dado que se caracterizan situaciones concretas indicando sus rasgos peculiares o diferenciadores.

Según el tipo de trabajo a realizar se realiza una *investigación en psicoanálisis* en la cual el investigador no está como objeto, no trabaja con su inconsciente sino se dirige a una comunidad científica. Los resultados de la investigación se obtienen del trabajo analítico de los pacientes niños/as que no se encuentran bajo tratamiento al momento de la presente. En sus preceptos S. Freud advertía acerca de los inconvenientes que pueden presentarse de llevarla a cabo durante el tratamiento: en tanto puede llevar al analista a seleccionar lo que escucha según presupuestos teóricos, hipótesis de trabajo, entre otros, y descuidar el material asociativo del paciente.

Según el *movimiento del objeto* se basa en un análisis *longitudinal*, a partir de que se analiza el material aportado por los pacientes en momentos diferentes.

Según la *temporalidad* de los datos se trata de un trabajo *prospectivo*, dado que el marco teórico de este trabajo fue elaborado a partir de variables previamente construidas.

Considerando el nivel de complejidad discursiva y práctica de la Psicología, la modalidad de la investigación propuesta es de índole *cualitativa*. Desde este marco, se trata de conocer los hechos y personas en su totalidad, no a través de la medición de algunos de sus elementos. Se emplean procedimientos que dan un carácter único a las observaciones.

Es de destacar que cada caso de abuso sexual es singular y presenta una enorme variedad de características, aspecto que hace menos comparable las observaciones en el tiempo y en diferentes circunstancias culturales. La característica mencionada determina que los resultados de la presente investigación no son generalizables.

Las pautas y problemas centrales del trabajo se desarrollan o afirman durante el mismo proceso de la investigación. Por tal razón, los preceptos que se abordan no están operacionalizados desde el principio del trabajo, es decir, no están definidos desde el inicio los indicadores que se tomarán en cuenta. Durante el transcurso del proceso, se construye en forma continua el fenómeno a observar.

Los casos clínicos constituyen la *fuentes* primaria. Durante los mismos se han efectuado: Entrevistas individuales al niño/a, entrevistas realizadas a los progenitores, familiares en general, tutores, etc., entrevistas vinculares

paterno/filiares - materno/ filiares – fraternales, reuniones con los profesionales pertenecientes al Equipo Orientación Escolar del establecimiento educativo al cual concurre el/a niño/a y reuniones con los profesionales intervinientes en cada caso: Médicos, Abogados, Psicólogos y Trabajadores Sociales, estudio de informes escolares, médicos y sociales.

Los *criterios de inclusión* son: -Niños/as que relatan haber sido víctimas de un abuso sexual por parte de un adulto. Se excluyen aquellos casos que involucren a niños/as sin la acción de un adulto. -Edad comprendida entre 3 y 10 años. -Realizan un tratamiento psicológico durante el período comprendido entre los años 2004 – 2009 en un Hospital Municipal de una ciudad del interior de la Provincia de Buenos Aires.

La *técnica de recolección de datos* se basa en: rastreo Bibliográfico y estadístico: permite determinar cuál es el cuerpo de conocimientos que se posee sobre la temática a investigar e indagación de fuentes gráficas en general: artículos periodísticos, libros de textos, revistas, publicaciones científicas, materiales filmicos e Internet.

4. Resultados y Discusión

Pese a las dificultades para determinar los efectos psíquicos generados por la disparidad de criterios entre los profesionales respecto de las concepciones de Realidad y Fantasía en Abuso Sexual, se pudo evidenciar de los casos observados lo siguiente:

Bajo diversas modalidades se registra que, a pesar de la variabilidad de la respuesta por parte de los adultos (familiares, profesionales, etc.) que rodean a los/as niños/as frente a los hechos abusivos que sufren los/as mismos/as, aparece con mayor preponderancia: la indiferencia, la desidia, la naturalización, la minimización, el desconocimiento, la ignorancia, la negación y la desestima.

La disparidad de respuestas entre los profesionales no solo se asocia a la pertenencia a una disciplina en particular, sino se corresponde a todo un sistema de creencias, costumbres, mitos, ideologías que propician la adecuación a determinados marcos conceptuales, con sus correspondientes intervenciones prácticas.

La preocupación de los adultos por encontrar la denominada “*verdad*” de lo acontecido se presenta con mayor predominancia, en correspondencia al

detrimento de la implementación de acciones responsables que otorguen protección y contención a los/as niños/as victimizados.

Los/as niños/as frente a la respuesta adoptada por los adultos, se adecúan a la misma y responden conforme a se espera de ellos/as, con: indiferencia, desidia, naturalización, minimización, desconocimiento, ignorancia, negación, desestima. Este aspecto, dificulta aún más la posibilidad de establecer una diferencia entre las manifestaciones de los/as niños/as que se ocasionan como producto del hecho abusivo y aquellas que se originan como desencadenante de las intervenciones perjudiciales que los profesionales realizamos frente a éstos hechos.

Finalmente, en todos los casos abordados se puede esclarecer que los efectos que produce en el psiquismo infantil la disparidad de criterios entre los adultos responsables, los desacuerdos en las intervenciones, entre otros aspectos que fueron ampliamente desarrollados en el presente trabajo, son: el *silencio* y un *sentimiento de soledad* profundo y doloroso.

5. Conclusiones / Recomendaciones

En el abordaje de los/as niños/as víctimas de abuso sexual, lentamente nos alejamos del lugar de analistas que interpretamos contenidos inconscientes provenientes del espacio interno del/la niño/a en la intimidad de un consultorio psicoanalítico, para ser analistas que acompañan e intentan rescatar a un/a niño/a del horror y el sufrimiento, además de participar del complejo entrecruzamiento entre las diversas disciplinas intervinientes. Es por ello, que deberíamos preocuparnos menos de si el/la niño/a está mintiendo o no, y mucho más a analizar y comprender las razones que lo llevan a relatar un acontecimiento abusivo en un momento determinado, además de instrumentar todas las medidas necesarias que le proporcionen contención y protección.

La posición que adopta cada profesional con relación a su tarea, responde necesariamente a un sistema de significaciones –individual y social- y este delimita el placer o displacer, la satisfacción o el sufrimiento asociados a la práctica. Considero de suma importancia que el profesional actuante se oriente a cuestionar muchos de los “*saberes*” culturales que lamentablemente han sido reforzados desde diversas ciencias. Es a partir de estas revisiones como

podremos visualizar con mayor claridad el campo de las relaciones familiares, en las cuales en numerosas oportunidades no se respeta el ejercicio de los derechos y la igualdad conquistada para los seres humanos.

6. Bibliografía

- Aberastury, A.: *“Teoría y técnica del psicoanálisis de niños”*, Paidós, Buenos Aires, 1969.
- *“El niño y sus juegos”*, Editorial Paidós, 1998.
- Abad, M.: *“El abuso sexual. Comentario sobre un caso clínico”*, Publicado en la revista N° 031, Vol. 27, Tomo 3, Journal of Child Psychotherapy, Londres, 2001.
- Achával, A.: *“Simulación en Psiquiatría”*, Publicación en Internet: investigacionenpsicologiaforense.com, 2007.
- *“Manual de Medicina Legal. Práctica forense”*, Editorial Abeledo Perrot S.A., 2005.
- Alonso Quecuty, M.L.: *“Psicología forense experimental: el testigo deshonesto”*, en J. Sobral, R. Arce y A. Prieto (dirs.), Manual de Psicología Jurídica, Editorial Paidós, Barcelona, 1994.
- Aguilar Cuenca, J.M.: *“Síndrome de alienación parental. Hijos manipulados por un cónyuge para odiar al otro”*, Editorial Almuzara, 2004.
- Ajuriaguerra, J. y Marcelli, D.: *“Manual de Psicopatología del niño”*, Ed. Toray-Masson, España, 1987.
- Anzieu Didier: *“Descubrimiento de Freud del traumatismo sexual precoz”* en: N/A, No. 8, 1995.
- *“El yo piel”*, Biblioteca Nueva, Buenos Aires, 1987.
- *“Una prohibición del tocar”*, Revista Topía de Psicoanálisis con niños y adolescente” N° 8, Buenos Aires, 1995.
- Aulagnier y otros.: *“El deseo y la perversión”*, Ed. Sudamericana, Buenos Aires, 1968.
- Aulagnier, P.: *“La violencia de la interpretación”*, Buenos Aires, Amorrortu Editores, 1977.
- Alonso – Quecuty, M.: *“Evaluación de la credibilidad de las declaraciones de menores víctimas de delitos contra la libertad sexual”*, en Papeles del Psicólogo N°73, España 1999.
- Alzate Piedrahita, M.V.: *“El descubrimiento de la infancia: historia de un sentimiento”*, Revista de Ciencias Humanas N° 30, Colombia, 2002.
- Ariés, P.: *“El niño y la familia en el Antiguo Régimen”*, Lumen, Madrid, 1987.
- Ballesteros Cruz, J.: *“Posibilidades y limitaciones del análisis de contenido basado en criterios – CBCA”*, Publicación en internet: www.psicologíajuridica.org
- Beazley Mrazek, P. y Kempe, c. Henry (eds.): *“Abuso sexual infantil y sus familias”*, Pergamon Press, 1987.
- Berlinerblau, V.: *“Abuso sexual infantil”* en *Violencia familiar y Abuso sexual*, Lamberti y Sánchez (comp.), Ed. Universidad, 2003.
- Beigbeder, C.: *“Abuso y maltrato infantil “*, Cauquén Editora, Buenos Aires, 2006.
- Bion, W.: *“Aprendiendo de la experiencia”*, Paidós Ediciones, 1980.

- BICE (Oficina Internacional Católica de la Infancia) *Violencia y Prevención sexual infantil. Prevención e intervención en crisis*, Ed. Tradinco, Montevideo, 2002.
- Bringiotti, M. I.: *“La escuela ante los niños maltratados”*, Editorial Paidós, Buenos Aires, 2000.
- Bottinelli, M.M.: *“Metodología de Investigación. Herramientas para un pensamiento científico complejo”* Gráfica Hels, Buenos Aires, 2003.
- Bowlby, J.: *“Una base segura. Aplicaciones clínicas de una teoría del apego”*, Editorial Paidós, 1990.
- Bleichmar, E. *“Temores y fobias. Condiciones de Génesis en la Infancia”*, Gedisa Editorial, Buenos Aires, 2006.
- Bleichmar, S.: *“La fundación de lo inconsciente: destinos de pulsión”*, Ed. Amorrortu Editores, Buenos Aires, 1993.
- *“En los orígenes del sujeto psíquico. Del mito a la historia”*, Ed. Amorrortu Editores, Buenos Aires, 1984.
- Bleichmar, S., Kupfer, M. C., Salzberg, B. y otros: *“El lugar de los padres en el psicoanálisis de niños”*, Buenos Aires, Lugar Editorial, 1995.
- Bruno, A.: *“Simulación en Psiquiatría forense”*, Ed. Tiempo Sur, Buenos Aires, 2006.
- Calvi, B.: *“Abuso sexual en la Infancia. Efectos psíquicos”*, Lugar Editorial, Buenos Aires, 2006.
- Cantón, J. y Cortés, M.: *“Guía para la evaluación del Abuso Sexual Infantil”*, Pirámide, Madrid, 2000.
- Casas, M.: *“Infancia: perspectivas psicosociales”*, Ed. Paidós, Barcelona, 1998.
- Casas, A.: *“Sexualidad infantil. Cómo entender la sexualidad infantil”*, Tradinco, Montevideo, 2002.
- Castoriadis, C. y Aulagnier, P.: *“La violencia de la interpretación: del pictograma al enunciado”*, Editorial Amorrortu, Buenos Aires, 2004.
- Cárdenas, E. J.: *“El abuso de las denuncias de abuso”*, Página de Internet: consultapsicojuridica, Buenos Aires, 2010.
- Cía, A.H.: *“Trastorno por estrés postraumático”* Ed. Imaginator, Buenos Aires, 2004.
- Colombo, R. y Beigbeder de Agosta, C.: *“Abuso sexual infantil. Hora de Juego Diagnóstica”*, Cauquen Editora, Buenos Aires, 2008.
- Chasseguet-Smirgel, J.: *Trauma et croyance. Revue Française de Psychanalyse*, París, 2000.
- Cena, M.: *“Creatividad y juego”* en “Cuestiones de Infancia” Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Empresariales Sociales, APBA, Vol. 10, Buenos Aires.
- Convención Internacional de los Derechos del Niño, Adoptada y abierta a la firma y ratificación por la Asamblea General en su resolución 44/25, de 20 de noviembre de 1989. Entrada en vigor: 2 de septiembre de 1990.
- Corea, C.: *“Ensayo sobre la destitución de la niñez”* en *“¿Se acabó la infancia?”*, Buenos Aires, 1999.
- De Mause, L.: *“Historia de la Infancia”*, Alianza, Madrid, 1991.
- Díaz, A.: *“Cuando los niños dicen la verdad: yo miento”* en *Abusos, excesos, violencia y maltrato contra niños* de M. Caro Gené (Comp), Buenos Aires.
- Diccionario de la Real Academia Española, Real Academia Española, España, 2005.

- Dimarco, R.: *"Abuso Sexual infantil"* en Cuestiones de Infancia, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Vol. 2, Buenos Aires, 1997.
- Dio Bleichmar, E.: *"Las mujeres soportan el maltrato porque se sienten culpables"*, Artículo periodístico: Diario *"El País"*, La Plata, Buenos Aires, 2007.
- Dohmen, M.: *"Maltrato al menor: proceso de detección y rehabilitación"*, Revista Argentina de Clínica Psicológica. Vol. VIII N° 3, Buenos Aires, 2009.
- *"El perfil del hombre golpeador. Elementos para una aproximación diagnóstica"* Editorial Paidós, Buenos Aires, 2008.
- *"Abordaje interdisciplinario de la mujer maltratada. Proceso secuencial"*, Editorial Paidós, Buenos Aires, 2001.
- Desanzo, J.C.: Película *"El Polaquito"*, Buenos Aires, 2003.
- Doltó, F.: *"La causa de los niños"*, Editorial Paidós, Edit. Siglo XXI, 1993.
- *"La imagen inconsciente del cuerpo"*, Editorial Paidós, Buenos Aires, 1985.
- Donzino, G.: *"Comentarios sobre el "Caso Jonathan"*, en *Cuestiones de Infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Vol. 5, Buenos Aires, 1996.
- *"Interpretar dibujos"*, en *Cuestiones de Infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Vol. 10, Buenos Aires, 2006.
- Dutton, D.: *"El golpeador"*, Editorial Paidós, Buenos Aires, 2007.
- Manual Estadístico de los Trastornos Mentales, Masson, Barcelona, 1840.
- Echeburúa y Guericaechevarría: *"Abuso sexual en la infancia: víctimas y agresores. Un enfoque clínico"*, Ariel, Barcelona, 2005.
- Ekman, P.: *"¿Por qué mienten los niños?"*, Editorial Paidós, Buenos Aires, 1989.
- Engels, F.: *"El origen de la familia, la propiedad privada y el Estado"*, Nuestra América, 1° Edición. Buenos Aires, 2004.
- E. Escribano y Vallespín, V.: *"Evaluación de los testimonios infantiles en casos de abuso sexual"*, España, 1986.
- Eliacheff, C.: *"Del niño rey al niño víctima. Violencia Familiar e Institucional"*, Nueva Visión, Buenos Aires, 1997.
- Faleiros, S.: *"La revelación"* en *Violencia Sexual Infantil*, Barcelona, 2000.
- Ferenczi, S.: *"Confusión de lenguas entre los adultos y el niño. El lenguaje de la ternura y de la pasión"*, Tomo IV. Obras completas, Editorial Espasa Calpe, Madrid, 1984.
- Fernández, A.M.: *"La mujer de la ilusión"*, Editorial Paidós, Buenos Aires, 1993.
- Figuerido Poulain, J.L.: *"Engaño, enfermedades auto-inflingidas y simulación"*, en Página web: cepvi.com.
- Finkelhor: *"Abuso sexual al menor"*, Editorial México, 2006.
- Foucault, M.: *"La verdad y las formas jurídicas"*, Editorial Gedisa, Barcelona, 1990.
- Flores, M.: *"Sistema dispositivo y verdad Jurídica Objetiva: su correspondencia"* Revista Iberoamericana de Derecho Procesal Garantista, Buenos Aires, 2008.
- Felbarg, D.M.: *"Derecho y Abuso sexual infantil"* página web: aap.org.ar/publicaciones/dinámica.
- Yannick François: *"Françoise Doltó. De la ética a la práctica del Psicoanálisis de niños"*, Nueva Visión, Buenos Aires, 1992.

- Freud, S.: "Obras Completas", Ed. Amorrortu Editores, Buenos Aires, 1976.
- Freud, A.: "Psicoanálisis del niño", Hormé, Buenos Aires, 1927.
- "Normalidad y patología en la niñez", Ed. Paidós, Buenos Aires, 1965.
- "Neurosis y sintomatología en la infancia", Ed. Paidós, 1977.
- Frizzera, O.T.: "La transferencia en el psicoanálisis con niños", Psicoanálisis de niños y adolescentes en América latina. Lima Perú, 1994.
- Gardner, R. A., "Verdaderas y Falsas Acusaciones de Abuso Sexual Infantil" (SAL) Escala de legitimidad del abuso sexual, Estados Unidos, 1987.
- García, B. y Morero, B.: "Efectos de la posición del analista como perito psicólogo del poder judicial en la Provincia de Buenos Aires: Acerca de un pedido de filmación de la evaluación de una niña (menor) abusada", en II Jornadas de la Asociación de Peritos de Asesoría Periciales del Poder Judicial de I provincia de Buenos Aires, Mar del Plata, 2007.
- Garrido, E. y Masip, J.: "La evaluación psicológica en los supuestos de abusos sexuales" en Jiménez, F.: *Evaluación psicológica forense*, Ed. Amarú, Salamanca, 2001.
- Gamondi, A.: "Los unos y los otros. Del impacto de la violencia social en el psiquismo de las distintas generaciones", Material de Cátedra, Carrera de Especialización en Psicoanálisis con niños, UCES, Buenos Aires.
- Ganduglia, Alicia: "En los bordes de la clínica Psicoanalítica: El abuso sexual infantil" en *El psicoanálisis y la subjetividad de nuestros días*. Encuentro teórico - clínico. Ateneo Psicoanalítico. Buenos Aires, 1995.
- Giberti, E. (Dirección): "Incesto paterno – filial. Una visión multidisciplinaria"; Editorial Universidad, Buenos Aires, 1998.
- Glaser, D.: "Abuso sexual de niños", Ed. Paidós, Buenos Aires, 1998.
- Glaser, D. y Frosh, S.: "Abuso sexual infantil", Editorial Paidós, Buenos Aires, 1998.
- Godoy, V.-Cervera y Lorenzo Higuera: "El análisis de contenido basado en criterios (CBCA) en la evaluación de la credibilidad del testimonio" Universidad de Granada, España.
- Goldberg, D.; Kuitca, M.: "Abuso sexual". Revista de Psicoanálisis. Asociación Psicoanalítica de Buenos Aires, 1994.
- Gutton, P.: "El juego de los niños", Edit. Nova Terra, Barcelona, 1973.
- Herrera, M. y Morales Loo, M.: "Efecto del abuso sexual en la imagen inconsciente del cuerpo", Buenos Aires.
- Hornstein, L.: "Cuerpo, historia, interpretación", Editorial Paidós, 1991.
- Nágera, H.: "Neurosis infantil", Editorial Paidós, 1965, Buenos Aires.
- Hoyos Botero, C.: "Psicosociología de la Familia e Instituciones Prematrimoniales", Primera edición. Señal Editora. Medellín, 1996.
- Intebi, I.: "Abuso sexual infantil en las mejores familias"; Ed. Granica, Buenos Aires, 1998.
- Ingenieros, J.: "Criminología" Elmer Editor, Buenos Aires, 1957.
- "La simulación en la lucha por la vida", Elmer Editor, Buenos Aires, 1957.
- Janin, B.: "Modalidades de abordaje en Psicoanálisis de niños. Su relación con la teoría de la constitución del aparato psíquico", Revista Argentina de Psicología Nº 29, APBA, Buenos Aires, 1980.
- "Sobre la práctica psicoanalítica con niños y su articulación con la teoría freudiana" en "Sobre la teoría y la práctica", Actas del Primer Congreso Metropolitano de Psicología, APBA, Buenos Aires, 1981.

"*Algunas notas para repensar la función del analista a partir del psicoanálisis de niños*", Actas del Segundo Congreso Metropolitano de Psicología, Buenos Aires, 1983.

"*Crisis ética y psicopatología infantil*" en *Revista Argentina de Psicología* N° 44, Buenos Aires, APBA, 1994.

"*Violencia y subjetividad*", en *Cuestiones de Infancia, Revista de Psicoanálisis con niños*, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Buenos Aires, Año 1997, Vol. 2.

"*Las marcas de la Violencia. Los efectos del maltrato en la estructuración subjetiva.*", en *Cuadernos de Psiquiatría y Psicoterapia del Niño y del Adolescente*, Revista de la Sociedad Española de Psiquiatría y Psicoterapia del niño y del Adolescente, Bilbao, 2002.

"*Las marcas del maltrato. Vínculos violentos y estructuración subjetiva*" en *Actualidad Psicológica* N° 299. Buenos Aires. Julio de 2002.

"*Psicopatología infantil, aprendizaje y estructuración subjetiva*", Material de la Cátedra, Carrera de Especialización en Psicoanálisis con niños, UCES, Buenos Aires.

"*Los padres: encuentros y desencuentros en el psicoanálisis con niños*" en *Cuestiones de Infancia, Revista de Psicoanálisis con niños* N° 9, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Buenos Aires, 2005.

"*Trastornos del afecto... trastornos del contexto... marcas en el cuerpo*", *Cuestiones de Infancia, Revista de Psicoanálisis con niños*, Vol. 3, Buenos Aires, 1997.

"*El aprendizaje y los trastornos de atención, memoria y elaboración*" En *Actualidad Psicológica* N° 282, Buenos Aires.

"*La ética parental y la constitución subjetiva*", Material de la Cátedra, Carrera de Especialización en Psicoanálisis con niños, UCES Buenos Aires.

"*Aportes para repensar la Psicopatología de la infancia y la adolescencia*", "*El ADHD y los diagnósticos en la infancia: la complejidad de las determinaciones*", *Cuestiones de Infancia, Revista de Psicoanálisis con niños*, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Vol. 11, Buenos Aires.

"*Somatizaciones en los niños*" en *Marcas en el cuerpo de niños y adolescentes*, Noveduc, Buenos Aires, 2009.

-Juárez, J., Ruana, S. y Camps, J.: "*El papel del psicólogo ante la mujer víctima de abuso sexual*", en *Psicología Española en la Europa de los 90: ciencia y profesión*, Valencia, 1990.

-Juárez López, J.: "*La credibilidad del testimonio infantil ante los supuestos de abuso sexual: indicadores psicosociales*", Universidad de Girona, España, 2006.

-Kuitca, M. y Berezin, J.: "*Abuso sexual y violación. Incesto, vivencia traumática en ambas situaciones*", *Revista de Psicoanálisis*, Buenos Aires, 1999.

-Kaplan, Liberto y Sadock, "*Tratado de Psiquiatría*", EDIMED, 1997.

-Kaes, R: "*El pacto renegativo en los conjuntos transubjetivos*", Amorrortu Editores, Buenos Aires, 1991.

-Kaës,R; Faimberg, H.; Enríquez, M.; Baranes, J.J.: "*Transmisión de la vida psíquica entre generaciones*", Amorrortu editores. Buenos Aires. 1996.

-Kvitko, L. A.: "*El himen, Estudio medicolegal*", Ediciones La Rocca, Buenos Aires, 2005.

-Klein, M.: "*El desarrollo de un niño*", en *Obras Completas*, Tomo 1, *Amor, culpa y reparación*, Ed. Paidós, Buenos Aires, 1921.

- Kuperman de Kuitca, M.: "Abuso sexual. Verdadera o falsa denuncia y sus implicancias para el niño" en *Revista de Psiquiatría Dinámica y psicología Clínica*, Año 4, Vol. II, Nº 3, Buenos Aires, 1998.
- Lamb, M.E., Sternberg, K.J. y Esplin, P.W.: "*Criterios de análisis de los niños abusados*", España, 1997.
- Lamberti, S.: "*Maltrato infantil: Riesgos del compromiso profesional*", Editorial Universidad, Buenos Aires, 2003.
- Lamberti – Sanchez – Viar (compiladores): "*Violencia familiar y abuso sexual*"; Editorial Universidad, Buenos Aires, 2003.
- Laplanche, J. y Pontalis, J.: "*Diccionario de Psicoanálisis*", Ed. Paidós, Buenos Aires, 1999.
- Laplanche, J.: "*Teoría de la seducción restringida*" 1998, Amorrortu Editores, 1999.
- "*Vida y muerte en psicoanálisis*", Amorrortu Editores, 1996.
- Lemos Giráldez, S.: "*Simulación, engaño y mentira*", Facultad de Psicología, Papeles del Psicólogo, España, 2005.
- Ley Provincial Nº 13.298 *De la Promoción y Protección Integral de los Derechos de los Niños*. Provincia de Buenos Aires.
- Ley Nacional Nº 26.061 *De la Promoción y Protección Integral de los Derechos de los Niños*. Buenos Aires.
- Ley 25.087 *Delitos contra la integridad sexual*, sancionada en abril de 1999, en el Senado y Cámara de Diputados de la Nación Argentina, Buenos Aires, 1999.
- Ley Nº 24.417 *De Protección contra la Violencia Familiar*, Sancionada: diciembre 7 de 1994. Promulgada: diciembre 28 de 1994, en el Senado y Cámara de Diputados de la Nación Argentina, Buenos Aires, 1994.
- Ley 26.485 *De Protección integral para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres*. Buenos Aires.
- Ley 10.067 *Patronato de Menores*, Buenos Aires.
- Ley 12.607 *-Régimen de Protección Integral de los Derechos del niño y el joven*. Buenos Aires.
- Ley de ejercicio profesional de la Psicología 23.277, Buenos Aires, 1985.
- Ley Nº 12.569 *De Protección contra la Violencia Familiar*, Senado y Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires, 2001.
- Liberman, Podetti, Miravent y Waserman: "*Semiótica y psicoanálisis de niños*", Buenos Aires, Amorrortu, 1981.
- Lloyd de Mause: "*Historia de la infancia*", Alianza Universidad, Madrid, 1974.
- López, J.: "La credibilidad del testimonio infantil ante el supuestos de abuso sexual: indicadores psicosociales" en "*IV Jornadas de Jóvenes Investigadores, Instituto de Investigaciones Gino Germani*", Universidad de Buenos Aires, 1995.
- Lucioni, I., Dio Bleichman, Ulloa, F.: "*La Clínica a cien años de Tres ensayos de Teoría sexual*", Revista Topia, Buenos Aires, 2006.
- Maffezzoli, M.: "*La transmisión generacional en la consulta por un niño*" en *Cuestiones de Infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales Nº 8, Buenos Aires, 2004.
- "*El juego posible en la clínica con niños*", en *Cuestiones de Infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales Nº 10, Buenos Aires, 2004.
- Mannoni, M.: "*El niño, su "enfermedad" y los otros*", Nueva Visión, Buenos Aires, 1987.
- "*La primera entrevista con el psicoanalista*", Buenos Aires, Granica, 1973.

- Maldavsky, David y colab.: "*Sexualidad femenina y procesos de pensamiento*", Ed. Finnegans, 1983.
- "*Pesadillas en vigilia*", Amorrortu Editores, Buenos Aires, 1995.
- Masson, J.: "*El asalto a la verdad*", Seix Barral, Barcelona, 1980.
- "*Juicio a la Psicoterapia*", Editorial Cuatro vientos, Santiago de Chile, 1995.
- Masip y Garrido: "*Evaluación del Abuso sexual infantil. Análisis de la Validez de las Declaraciones*", España, 2002.
- Missenard, R.: "*Lo negativo*", Amorrortu Editores, Buenos Aires, 1989.
- Vicente Miguelez, L.: "*La infancia abolida*", Buenos Aires, 2004.
- Moreno Martínez Selva, J.M.: "*La Psicología de la mentira*", Ed. Paidós, Buenos Aires, 2006.
- Miller, A.: "*Por tu propio bien. Raíces de la violencia en la educación del niño*", Tusputis Editores, Barcelona, 1980.
- Mira y López, E.: "*Manual de Psicología Jurídica*", El Ateneo Editorial, Buenos Aires, 1954.
- Moreira, D.: "*Violencia y Alcohol*", en *Cuestiones de Infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales Vol. 2, Buenos Aires, 1997.
- Morici, S.: "*Violencia en la infancia: del temor a la impulsión*" en *Cuestiones de Infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Vol.2, Buenos Aires, Año 1997.
- "*Los dialectos de la violencia*", Jornadas de la Carrera de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Buenos Aires, 2008.
- "Comentarios acerca del caso Maxi", en *Cuestiones de infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Buenos Aires, Vol. 9, 2005.
- Proyecto de Investigación. Título: *Fenómenos Intersubjetivos intervinientes en el Pediatra en el Síndrome de Munchausen por poder (SMPP)* Buenos Aires.
- Nabocov, Vladimir: "*Lolita*", Sur, Buenos Aires, 1959.
- Navarro, D.: "*Valoración médico legal del Daño Psíquico*", en Primer Congreso Internacional de Criminología y Psiquiatría Forense, Buenos Aires, 2009.
- Neves, N.: "Comentario del caso Jimena", *Cuestiones de infancia*, Revista de Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales, Vol. 2, Buenos Aires, 1997.
- Neves, N. y Hasson, A.: "Del suceder psíquico. Erogeneidad y estructuración del yo en la niñez y la adolescencia", Nueva Visión, Buenos Aires 1994.
- Neuman, E.: "*Victimología*", Editorial Universal, Buenos Aires, 1994.
- Nudel, C.: "Las Técnicas Gráficas vinculares familiares en abuso sexual. Diagnostico, prevención y tratamiento" en *Revista y Procesos Cognitivos*, Buenos Aires, 2006.
- Perrone, R.: "*Un abordaje sistémico y comunicacional*", Terapia Familiar, Ed. Paidós, 2000.
- Perrone, R. y Nanini, M.: "*Abuso sexual infantil. Un abordaje sistémico*" "*Violencia y abusos sexuales en la familia. Un abordaje sistémico y comunicacional*", Terapia Familiar, Editorial Paidós, Buenos Aires, 2000.
- Padilla, E.: "*Abuso sexual. Guías para la ponderación diagnóstica*", Medicina y Psiquiatría Forense III, Editorial Ad- Hoc, Buenos Aires, 2006.
- Pantin, J.: "*Abuso Sexual Infantil. Reconocimiento y denuncia*" Cuadernos de Medicina Forense. Año 2, N°1, Buenos Aires, 2003

- Pereda, N. y Arch, M.: *“Abuso sexual infantil y síndrome de alienación parental: criterios diferenciales”* Departamento de Personalidad, Evaluación y Tratamiento Psicológico, Facultad de Psicología, Universidad de Barcelona, 2004.
- Steller, M. y Kohnken, G.: *“Análisis de declaraciones basado en criterios”* en Raskin, D, C. (ed), *Métodos Psicológicos en la investigación y pruebas criminales*, Bilbao, 1989.
- Reynoso, R.: *“Psicopatología y Clínica Infanto – Juvenil”*, Tomo 1, Ed. de Belgrano, Buenos Aires, 1980.
- Rojas, M.C.: *“Fundamentos de la clínica familiar psicoanalítica”*, en *Familia e inconsciente*, Paidós, 1991.
- “El Trabajo psicoanalítico con los padres”*, en *Jornada anual de la Carrera de Psicoanálisis con niños, Carrera de Especialización en Psicoanálisis con niños*, Buenos Aires, 2003.
- “Las diversidades familiares desde la perspectiva del psicoanálisis vincular”* Actas II Congreso Argentino de Psicoanálisis de familia y pareja, 2001.
- “Psicoanálisis de la familia con niños”*, RPPG, 1, XV, Buenos Aires, 1992.
- “Realidad psíquica, vincular y social. Funciones del lazo familiar”* RPPG, 1, XXI, Buenos Aires, 1998.
- “Trastornos infantiles: una lectura familiar”*, Material de Cátedra, Carrera de Especialización en Psicoálisis con niños, 2008.
- “Itinerario de un vínculo: transferencia y transformación. Relato clínico de una familia silenciosa”*, en *Clínica familiar psicoanalítica. Estructura y acontecimiento*, Ed. Paidós, Buenos Aires, 2000.
- Rodulfo, M.: *“Trauma, memoria e historización: Los niños desaparecidos víctima de la dictadura militar”*, Buenos Aires.
- “Clínica psicoanalítica en niños y adolescentes. Una introducción.”* Ed. Lugar, 1986.
- Rojas, N. *“Simulación de la locura”*, Elmer Editor, Buenos Aires, 2000.
- Romano E.: *“Múltiples perspectivas en la comprensión del abuso sexual infantil”* en *Nuevas perspectivas interdisciplinarias en violencia familiar*, Ad – Hoc, Buenos Aires, 2001.
- Rossi, L y colaboradores: *Psicología: “Secuencias instituyentes de una profesión”*, Buenos Aires, Secretaría de Cultura, Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires, 1995.
- Saks,: *“El cuerpo se enferma”* en *Marcas en el cuerpo de niños y adolescentes*, Editorial Noveduc, Buenos Aires, 2007
- Sami Ali: *“Cuerpo real, cuerpo imaginario”*, Paidós, 1977.
- Sandoval, J.: *“Abuso sexual Infantil. Credibilidad Testimonial. Aspectos Neuro psicológicos, Psiquiátrico Forenses”*, en *Anales de la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires*, Tomo 36 (1) Año 2002, Buenos Aires, 2000.
- Segal, H.: *“Introducción a la obra de M. Klein”*, Ed. Alianza, 1979.
- Spitz, R.: *“No y Si. Sobre la función de la comunicación humana”*, Paidós, 1996.
- Schujer, S.: *“La cámara oculta”*, Buenos Aires, Alfaguara, 2003.
- Steller, Volbert y Welershaus: *“Análisis de declaraciones basado en criterios”* en Raskin, D. (1994) *Métodos psicológicos en la investigación y pruebas criminales*.
- Tapias, A., Aguirre, O. Moncada, A. y Torres, A.: *“Validación de la técnica “Análisis de contenido basado en criterios”*, Bogotá, 2001.

- Tisseron, S.: "*El psicoanálisis ante la prueba de las generaciones*" en *El psiquismo ante la prueba de las generaciones*. Buenos Aires, Amorrortu, 1997.
- Torres, M.: "*Abuso sexual intrafamiliar. Estudio exploratorio de la madre que denuncia*" en *Revista Subjetividad y Procesos Cognitivos*, Buenos Aires, 2008.
- Torregrosa G.: "*Abuso sexual infantil: caso Jimena*" en *Cuestiones de Infancia*, Revista en Psicoanálisis con niños, Universidad de Ciencias Empresariales y sociales, Buenos Aires, 1997.
- Tustin, F.: "*El cascarón autista en niños y adultos*", Amorrortu Editores, 1988.
- Varela: "*Aproximación genealógica a la moderna percepción social de los niños*", *Revista de Educación*, Buenos Aires, 1986.
- Velasco, R.: "*Evaluación de la credibilidad del testimonio en supuestos de abuso sexual a menores*", *Revista N°6*, España, 2003.
- Vázquez, B.: "*Abuso sexual infantil. Evaluación de la credibilidad del testimonio. Estudio de 100 casos.*", Serie Documentos, Centro Reina Sofía para el estudio de la Violencia, Ed. Diseñarte, 2001.
- Varela, O., Álvarez, H. y Sarmiento, A.: "*Psicología Forense*", Ed. Abeledo Perrot, Buenos Aires, 1993.
- Volnovich, J.: "*El niño del siglo del niño*", Lumen, Buenos Aires, 1999.
- "*El cuerpo de la infancia*", en *Rev. Zona Erógena*, N°20, Editorial Universidad, Buenos Aires, 2003.
- "*Del silencio al grito*" en *Maltrato infantil*, Editorial Universidad, Buenos Aires, 2002.
- "*Abuso sexual en la infancia*", Tomos 1, 2 y 3. Lumen Humanitas, Buenos Aires, 2002.
- Widder, F.: "*Psicoanálisis de las manifestaciones somáticas en niños y adolescentes*", en *Marcas en el cuerpo de niños y adolescentes*, Janin, B. (Comp), Editorial Noveduc, Buenos Aires, 2009.
- Winnicott, D. "*El proceso de maduración en el niño*", Laia, Barcelona, 1975.
- "*Realidad y juego*", Laia, Barcelona, 1975,
- "*Deprivación y delincuencia*", Ed. Paidós, 1990.
- Zazzali "*Manual de Psicopatología Forense*", Ediciones La Rocca, Buenos Aires, 2007.
-